

BAB III METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Jenis penelitian yang akan dilakukan peneliti adalah jenis penelitian lapangan (field research). Sebuah studi lapangan yang dilakukan oleh seorang peneliti dengan menggunakan metode penelitian kualitatif, dimana peneliti mengamati dan berpartisipasi langsung dalam penelitian sosial skala kecil, mengamati peristiwa yang menjadi perhatian peneliti. Penelitian ini didasarkan pada data lapangan atau data yang dihasilkan melalui pengamatan langsung di lapangan. Selain itu, data yang dikumpulkan adalah data rekapitulasi perolehan suara Pemilu 2019 dari KPU Kabupaten Kudus, dan beberapa tulisan berupa artikel, jurnal, buku, internet, dan lain-lain terkait dengan permasalahan yang diangkat dalam tulisan tersebut.

Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif berusaha untuk menggali dan memahami makna dari apa yang terjadi pada suatu lembaga, individu atau kelompok, dimulai dari suatu masalah sosial atau kemanusiaan. Metode penelitian ini menyediakan data deskriptif.¹ Hasil penelitian ini disajikan dalam bentuk gambaran umum tentang fenomena yang ada. Berdasarkan hal tersebut peneliti mengkaji lebih jauh terkait Sosialisasi Politik Partai Islam pada Pemilu 2019 di Kecamatan Undaan Kabupaten Kudus.

Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah deskriptif analisis, yaitu data yang diperoleh tidak disajikan dalam bentuk numerik atau statistik, tetapi dalam bentuk kualitatif. Dengan memberikan gambaran tentang situasi yang diteliti dalam bentuk deskripsi naratif. Tujuan penelitian ini adalah untuk memperoleh informasi atau gambaran tentang fenomena sosial yang aktual dan faktual. Dalam arti, penelitian ini berfokus pada pemecahan masalah yang ada saat ini yaitu memperoleh gambaran nyata mengenai sosialisasi politik partai Islam di Kecamatan Undaan dan faktor apa saja yang mempengaruhi sehingga Kecamatan Undaan memperoleh perolehan suara partai Islam terendah di Kabupaten Kudus.

B. Setting Penelitian

Lokasi penelitian adalah tempat dimana penelitian dilakukan yang mengacu pada lokasi yaitu wilayah tertentu atau suatu lembaga

¹Septianwan Santana, *Menulis Ilmiah Metode Penelitian Kualitatif*, (Jakarta: YayasanObor Indonesia, 2010), hlm.1.

tertentudalam masyarakat. Penelitian ini dilakukan di 5 lembaga partai politik yakni di DPD PKS kabupaten Kudus yang terletak di Jalan Bhakti No 31 Burikan, Kabupaten Kudus. Kemudian di DPC PPP kabupaten Kudus yang terletak di Jalan Mejobo No 9, Mlati Kidul, Kecamatan Kota Kudus. Kemudian di DPC PKB Kabupaten Kudus yang terletak di Jalan Ganesha No 3, Kabupaten Kudus, di kantor DPC PBB Kabupaten Kudus yang terletak di Purwosari, Kabupaten Kudus dan DPD PAN Kabupaten Kudus yang terletak di Jalan Mayor Kusmanto No.15 Rendeng, Kecamatan Kota Kudus tentang sosialisasi politik partai Islam pada pemilu 2019 di Kecamatan Undaan Kabupaten Kudus. Peneliti juga melakukan penelitian dengan beberapa masyarakat di Kecamatan Undaan. Alasan lokasi tersebut dipilih karena menurut peneliti lembaga partai politik Islam yang dipilih sesuai dengan judul penelitian penulis. Untuk waktu penelitian yang dilakukan dimulai pada bulan Juni sampai Agustus tahun 2022.

C. Subjek/informan Penelitian

Subjek penelitian menurut Suharsimi Arikunto, memberi batasan subjek penelitian dimana peneliti dapat menentukan dengan benda, hal atau orang, untuk variabel penelitian yang melekat, dan yang dipermasalahan. Subjek penelitian memiliki peran yang sangat strategiskarena pada subjek penelitian, itulah data tentang variabel yang peneliti amati. Informasinya juga dapat diperoleh lewat fakta yang tersimpan dari dokumen-dokumen. Peneliti harus mempunyai kepekaan teoritik guna memaknai semua dokumen tersebut. Menurut Suharsimi Arikunto, subjek penelitian merupakan batasan penelitian dimana peneliti dapat menentukannya dengan benda, orang atau hal lainnya guna melekatnya variabel penelitian.² Maka subjek penelitian pada penelitian ini adalah anggota partai politik Islam di Kabupaten Kudus terdiri dari PKB, PKS, PBB, PAN, PPP. Adapun beberapa informan yang menjadi instrumen dalam penelitian ini adalah:

1. Drs. Ilwani selaku Ketua DPC PKB Kabupaten Kudus Periode 2013-2020,
2. Umi Bariroh, S.Pd Wakil Ketua Komisi D DPRD Kabupaten Kudus Fraksi PKS,
3. H. Ulwan Hakim, S.T selaku Ketua DPC PPP Kabupaten Kudus Periode 2016-2021,

²Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2010), hlm. 118.

4. Budiyono, A.Md selaku Ketua DPD PAN Kabupaten Kudus Periode 2015-2020,
5. Muhammad Saiful Umam, S.P selaku Ketua DPC PBB Kabupaten Kudus Periode 2014-2019.

Peneliti juga mewawancarai masyarakat Kecamatan Undaan sebagai informan yang berasal dari wilayah tersebut, dan mengetahui informasi yang dibutuhkan dalam penelitian, antara lain:

1. Ardiyati Ningsih selaku kader posyandu warga Desa Wates Kecamatan Undaan,
2. Efi Afifah selaku anggota IPNU IPPNU ranting Undaan,
3. Wahyu Handayani sebagai mahasiswa warga Desa Undaan Lor Kecamatan Undaan,
4. Kahono selaku Ketua RT 01 RW 04 Desa Ngemplak Kecamatan Undaan,
5. Feni Diah Kristiyanti sebagai pemilih pemula di Kecamatan Undaan,
6. Ningsih selaku Ketua Jami'yah Desa Ngemplak Kecamatan Undaan.

Berdasarkan informan yang telah dijadikan subyek dari instrumen penelitian ini ditetapkan pada fokus penelitian yang dilakukan peneliti sehingga informan diharapkan dapat memberikan data-data yang diperlukan oleh peneliti.

D. Sumber Data

Sumber data penelitian merupakan subjek dari mana data dapat diperoleh.³ Adapun data penelitian ini sebagai berikut:

1. Sumber Data Primer

Sumber data primer adalah sumber data yang diperoleh penulis secara langsung dari sumbernya, yaitu partai politik Islam yang ada di Kabupaten Kudus, meliputi PKB, PKS, PPP, PBB, dan PAN beserta masyarakat di Kecamatan Undaan. Peneliti meneliti bagaimana sosialisasi politik partai Islam dan apa saja faktor yang mempengaruhi kegagalan sosialisasi politik partai Islam pada pemilu 2019 di Kecamatan Undaan Kabupaten Kudus.

2. Sumber Data Sekunder

Data sekunder merupakan data yang melengkapi data primer untuk mendukung proyek penelitian.⁴ Data sekunder

³Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek*,.... hlm. 118.

diperoleh dari data KPU Kabupaten Kudus yang berisi tentang hasil perolehan suara pemilu 2019 di Kabupaten Kudus. Berdasarkan data tersebut, terlihat bahwa Kecamatan Undaan mendapat perolehan suara terendah di Kabupaten Kudus. Peneliti juga menggunakan buku-buku, jurnal, data-data internet dan yang lainnya, yang mempunyai relevansi dengan penelitian ini.

E. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Wawancara

Wawancara dilakukan dengan mengumpulkan informasi dari narasumber melalui tanya jawab langsung. Peneliti menggunakan teknik ini untuk memperoleh data langsung dan jelas tentang situasi, kegiatan dan kendala yang dihadapinya, dan wawancara berlangsung dalam bentuk tanya jawab dalam *face to face*. Sehingga jawaban lebih terarah dan menunjang terhadap hasil yang diperoleh melalui wawancara. Peneliti harus memiliki konsep yang jelas tentang apa yang dibutuhkan, kerangka kerja tertulis, dan daftar pertanyaan harus dimasukkan dalam rencana wawancara untuk meminimalkan kemungkinan data yang hilang. Peneliti menggunakan metode ini untuk mewawancarai partai-partai Islam pada Pemilu 2019 di Kabupaten Kudus. Pertanyaan yang diangkat terkait dengan sosialisasi politik partai-partai Islam yang dilakukan kepada masyarakat wilayah Undaan.

2. Studi Literatur

Studi Literatur yaitu melakukan pencarian dari berbagai sumber tertulis. Peneliti menyelidiki sumber tertulis seperti buku-buku, surat pribadi, biografi, atau catatan harian, memorial, dokumen pemerintah, klipping, data server majalah, dokumen, dan sebagainya.⁵ Pada teknik dokumentasi ini peneliti akan lebih mengarah pada masalah-masalah yang terjadi di Kecamatan Undaan berkaitan dengan data rekapitulasi pemilu 2019 dari KPU Kabupaten Kudus, buku-buku, jurnal, artikel dan lain-lain yang berhubungan dengan masalah penelitian teknik dokumentasi yang berupa catatan penting baik dari lembaga

⁴ Andi Prastowo, *Memahami Metode-metode Penelitian* (Yogyakarta: Ar-ruzz Media, 2016), hlm.28.

⁵ Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2013), hlm. 149.

maupun perorangan. Sehingga informasi yang didapat dari studi literatur ini dijadikan rujukan untuk memperkuat argumentasi yang ada.

F. Pengujian Keabsahan Data

Dalam penelitian kualitatif, uji keabsahan data menggunakan beberapa teknik, yakni :

1. Trianggulasi

Trianggulasi merupakan teknik mendapatkan data dan informasi yang benar dengan menggunakan berbagai metode, dengan tujuan mendapatkan sesuatu yang lain diluar data yang telah ada sebagai keperluan pengecekan atau pembanding terhadap data itu.⁶ Trianggulasi pendataan Sosialisasi Politik Partai Islam Pada Pemilu 2019 di Kecamatan Undaan Kabupaten Kudus setelah selesai kemudian divalidasi dari berbagai sumber sehingga dapat dijadikan sebagai dasar penarikan kesimpulan. Teknik-teknik dalam penelitian ini diharapkan dapat mengumpulkan data yang sesuai dengan struktur di mana kesimpulan diambil. Trianggulasi dilakukan di lapangan sehingga peneliti dapat mencatat data secara lengkap. Oleh karena itu, diharapkan data yang terkumpul layak untuk digunakan.

2. Ketekunan

Ketekunan merupakan upaya penting dalam penelitian untuk mengetahui akurasi data. Melalui pengamatan yang lebih cermat dan berkesinambungan, peneliti dapat menelaah kembali apakah data Sosialisasi Politik Partai Islam Pada Pemilu 2019 di Kecamatan Undaan Kabupaten Kudus telah mengungkap data yang salah atau benar berdasarkan data penelitian yang diperoleh.

3. Perpanjangan Observasi

Peneliti kembali ke lapangan untuk mengamati, mencari tahu kebenaran data yang telah diperoleh dan mencari data baru. Dengan pengamatan yang diperpanjang, data Sosialisasi Politik Partai Islam Pada Pemilu 2019 di Kecamatan Undaan Kabupaten Kudus akan lebih matang, akurat, maksimal, dan pasti valid.

⁶Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R & D*, (Bandung : Alfabeta, 2011), hlm. 270-271.

G. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan.⁷

1. Reduksi Data

Reduksi data merupakan proses pemilihan, pemusatan perhatian pada penyederhanaan, pengabstrakan, dan transformasi data kasar yang muncul dari catatan-catatan tertulis di lapangan. Pada saat pengumpulan data berlangsung, akan berlanjut pada tahapan reduksi selanjutnya. Reduksi data merupakan suatu bentuk analisis yang menajamkan, menggolongkan, mengarahkan, menghilangkan yang tidak perlu, dan mengorganisasi data dengan cara sedemikian rupa hingga dapat memverifikasi kesimpulan. Adapun penelitian yang dilakukan oleh peneliti ini, reduksi data lebih fokus pada bagaimana bentuk sosialisasi politik dan faktor yang mempengaruhi minimnya perolehan suara partai Islam di Kecamatan Undaan Kabupaten Kudus.

2. Penyajian Data

Data yang telah mengalami proses reduksi dikumpulkan dan disajikan dalam bentuk interpretasi dan deskripsi singkat sesuai dengan jenis dan kategori datanya, suatu proses yang dalam penelitian dikenal sebagai penyajian data. Dalam penelitian yang menggunakan metode kualitatif, penyajian data biasanya berupa teks naratif. Penelitian yang dilakukan peneliti, penyajian data disusun berdasarkan hasil reduksi data yang telah dilakukan, kemudian peneliti memberikan gambaran singkat tentang topik penelitian yaitu bagaimana Sosialisasi Politik Partai Islam Pada Pemilu 2019 di Kecamatan Undaan Kabupaten Kudus.

3. Menarik Kesimpulan

Membuat narasi atau deskripsi adalah kegiatan akhir dari penelitian kualitatif. Penarikan kesimpulan berupa kegiatan interpretatif, yaitu menemukan makna dari data yang telah disajikan. Adapun interpretasi, seperangkat informasi terstruktur yang memberikan kemungkinan untuk menarik kesimpulan dan mengambil tindakan. Adapun untuk penelitian, kesimpulan awal yang dikemukakan peneliti akan didukung oleh data yang diperoleh peneliti di lapangan. Jawaban atas temuan tersebut akan memberikan penjelasan dan kesimpulan untuk kajian

⁷Ulber Silalahi, *Metode Penelitian Sosial*, (Bandung: Refika Aditama, 2012), hlm. 284-285.

tentang Sosialisasi Politik Partai Islam Pada Pemilu 2019 di Kecamatan Undaan Kabupaten Kudus, dengan tujuan untuk menemukan temuan baru.

